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VERBALE 
 

ASSEMBLEA PUBBLICA ORDINARIA #4_2024 
 

13.12.2024, 18:30 
 

Ristorante “Bella compagnia” 
Erdbergstraße 21, 1030 Vienna 

 
Ordine del Giorno Relatore 

Relazione del 

Presidente del Comites Austria 
Saluti e relazione fine anno 2024 Paolo Manganiello 

Interventi degli ospiti*  

*Il Comites Austria ha invitato diverse realtà rappresentative della comunità italiana in Austria (associazioni, gruppi e 
persone attive), per un confronto su possibili progetti comuni, proposte, sinergie e temi rilevanti per gli italiani in Austria 
 
 
Venerdì 13 dicembre 2024 si è tenuta la quarta e ultima Assemblea Pubblica Generale del 2024 del 
Comites Austria (qui di seguito “Comites” o “Comitato”). La seduta si è svolta presso il ristorante “Bella 
Compagnia” in Erdbergstraße 21 a Vienna. Come per ogni Assemblea pubblica, data, luogo e ordine 
del giorno sono stati comunicati tramite annuncio sul Sito Web del Comitato. 
 
La seduta è ufficialmente iniziata alle ore 18:45. 
 
Come rappresentanti del Comites (in ordine alfabetico) sono presenti in loco: 

● Blasioli Andrea 
● Florenzi Carlo 
● Manganiello Paolo 
● Mauro Marta 
● Rebeschini Sara 
● Salucci Margherita 

 
È assente il consigliere: 

● Rinaldi Ivan 
 
Sono inoltre presenti Francesco Perale, capo di cancelleria consolare e primo segretario commerciale 
dell’Ambasciata Italiana a Vienna e Alice Joy Cox, sostituto capo della cancelleria consolare. 
 
● Relazione del Presidente del Comites Austria 
Il Presidente del Comites Paolo Manganiello apre la seduta pubblica, dando il benvenuto ai consiglieri 
e agli ospiti presenti. 
 
Prosegue quindi con un breve riepilogo delle attività svolte nel terzo anno di mandato del Comitato 
e una panoramica degli incontri, eventi e progetti previsti per il 2025. 
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Viene ricordato il costante lavoro di comunicazione attraverso i canali del Comites, il supporto ai 
connazionali che hanno contattato il Comitato e le attività di rappresentanza presso le istituzioni. 
 
Il Presidente Paolo Manganiello chiude il suo intervento ringraziando i consiglieri del Comites per 
l’impegno e il lavoro straordinario svolto, tutti coloro che hanno collaborato alla realizzazione delle 
attività – esperti, guide, artisti e volontari – e a chi ha ospitato il Comites nei vari incontri e riunioni, i 
rappresentanti delle Istituzioni per il supporto fondamentale per la realizzazione di molte attività e 
infine la comunità italiana in Austria. 
 
Si rimanda alla relazione in allegato al verbale per tutte le informazioni. 
 
● Interventi degli ospiti 
La seconda parte della seduta prevede l’intervento di alcuni rappresentanti di associazioni e gruppi di 
interesse, di persone che si impegnano attivamente o desiderano avviare nuove iniziative per la 
comunità italiana in Austria, che sono stati invitati e sono presenti alla seduta odierna.  
Come citato nell’intervento del Presidente Paolo Manganiello, la loro attiva partecipazione è il segno 
tangibile di quanto la comunità italiana in Austria sia viva e motivata. Il confronto di oggi è su possibili 
progetti comuni, proposte, sinergie e temi rilevanti per gli italiani in Austria. 
 
Il primo intervento è quello della PhD Caterina Vizzardelli, Presidente di ASSAI, l’Associazione per gli 
scambi scientifici Austria-Italia, che riunisce gli accademici e i ricercatori italiani che vivono e lavorano 
in Austria. Viene brevemente presentata l’Associazione, costituita recentemente e si invita la 
comunità a consultare i loro canali di comunicazione per reperire maggiori informazioni ed 
eventualmente entrare a farne parte come soci. 
 
Prende quindi la parola Luca Carpinelli, uno dei quattro amministratori del gruppo Facebook “Expat 
italiani in Austria”, della chat “Expat italiani a Vienna Community” e del Podcast “Sapore di Sacher 
– storie di expat italiani in Austria”, che presenta brevemente le loro attività. 
La discussione si concentra sul Podcast, creato insieme a Mariagrazia Chiarella, Lucia Marano 
(presenti oggi) e a Federica Tirrò. “Sapore di Sacher” è un Podcast indipendente, ascoltabile su quasi 
tutte le piattaforme digitali, il cui scopo è quello di riportare e raccontare le esperienze e le storie delle 
italiane e italiani in Austria. Le interviste, della durata di circa 30 minuti, vengono pubblicate ogni due 
settimane, di giovedì e le prime otto sono già ascoltabili. 
 
L’intervento successivo è di Noemi Plastino di EMERGENCY Austria, volontaria e parte del direttivo 
della sezione austriaca di EMERGENCY. Noemi Plastino spiega che la finalità dell’associazione non è la 
raccolta di fondi, ma è quella di far conoscere il lavoro e le attività di EMERGENCY al di fuori dell’Italia. 
Si ragiona su una futura collaborazione con il Comites e nel corso della discussione si pensa ad un 
“girotondo della pace” durante il “Carnevale dei bambini” del prossimo febbraio 2025. 
 
Sono presenti anche la guida Arch. Lorenzo Menato e Nico Laruina.  
 
Lorenzo Menato vive a Vienna dal 2010 ed esercita la professione di architetto in un importante studio 
professionale. È anche guida (Austrian Guide) e appassionato di storia dell’arte e dell’architettura. Dal 
2011 è membro del team di "Architectural Tour Vienna - Guiding Architects" (atours-vienna.com).  
Nel 2023 Lorenzo Menato ha già collaborato con il Comites, in tre eventi: due Archibike (itinerario in 
bicicletta alla scoperta dell’architettura contemporanea) e una guida alla Pinacoteca di Vienna. 
Lorenzo Menato rinnova il suo interesse a proseguire una collaborazione con il Comites. 
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Nico Laruina vive e lavora a Vienna da tre anni ed è oggi presente in qualità di cantante d’opera 
professionista. Nico Laruina si esibisce regolarmente in vari ruoli in diversi paesi e prestigiosi teatri, 
tra cui la Carnegie Hall di New York, il Musikverein di Vienna, l'Estate Theatre di Praga e il Teatro 
Comunale di Vicenza. Nell’ottica di una collaborazione con il Comites si discute brevemente sulla 
fattibilità di un concerto di arie d'opera del repertorio italiano e di compositori austriaci. 
 
L`ultimo ad intervenire è Gianfranco Licandro, Presidente dell`associazione Club Italia. Il Club Italia è 
una delle associazioni storiche a Vienna, fondata negli anni ´70, allo scopo di promuovere contatti tra 
gli italiani in Austria. Gianfranco Licandro è stato anche il Presidente del primo Comites in Austria negli 
anni ´90 ed è quindi da sempre attivo con attività e progetti per la comunità italiana a Vienna. 
Il Club Italia organizza regolarmente, nella propria sede nel nono distretto, attività di ogni genere, da 
concerti, cene, interviste a tornei di burraco. 
Il Comites è già stato più volte ospite del Club Italia e viene confermato da entrambe le parti l'interesse 
a continuare la collaborazione nei prossimi anni. 
  
Il Comites ha ascoltato con interesse le proposte e i suggerimenti emersi nel corso della seduta e 
intende, nel prossimo anno, rafforzare la collaborazione con le associazioni presenti, creando sinergie 
che possano valorizzare ulteriormente le iniziative per la comunità italiana. Si impegna, inoltre, a 
coinvolgere anche le associazioni e i gruppi di interesse che non hanno avuto la possibilità di essere 
presenti alla seduta odierna, favorendo una rete comunicativa inclusiva e funzionale. 
 
Il Presidente Paolo Manganiello, ringraziando i presenti e augurando buone feste, chiude ufficialmente 
la seduta odierna alle ore 20:00. 

 
 
 

Allegati:  

(1) Relazione fine anno 2024 

 
 
 
Vienna, 13.12.2024 
 
 

                
  LA SEGRETARIA     IL RAPPRESENTANTE LEGALE DEL COMITES 

     MARGHERITA SALUCCI          PAOLO MANGANIELLO 
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Allegato (1) 
 

Comites Austria - Assemblea Generale Pubblica 13.12.2024 
 

RELAZIONE FINE ANNO 2024 
 
Care e cari consiglieri, care e cari connazionali, 
 
benvenuti a questa quarta assemblea generale del 2024, che segna anche la conclusione del terzo 
anno del nostro mandato per il Comites Austria. 
 
È per me un grande piacere vedere così tante persone presenti oggi, tra cui rappresentanti di 
associazioni e gruppi di interesse, persone che si impegnano già attivamente per la comunità italiana 
in Austria o che desiderano avviare nuove iniziative. La vostra partecipazione è il segno tangibile di 
quanto la nostra comunità sia viva e motivata. Sono infatti profondamente convinto che uno dei 
compiti principali del nostro comitato sia quello di creare connessioni, ed è proprio anche uno degli 
scopi dell’incontro di questa sera. 
 
Prima di aprire la discussione permettetemi però come da tradizione un breve riepilogo delle attività 
svolte dal nostro comitato nel corso di quest’anno, come anche una panoramica di quelle previste nel 
2025.  
 
Per quanto riguarda il 2024, è stato anche questo un anno particolarmente ricco di iniziative: 
● Abbiamo organizzato attività per bambini, come la festa di Carnevale e le visite guidate alla Casa 

della Musica, come anche incontri per adulti, cito la visione della finale del Festival di Sanremo 
presso la sede del Club Italia, l’Apericomites in versione vintage, l’incontro con la comunità di Linz 
e il Fotowalk tra i vigneti. 

● Ci siamo dedicati a incontri informativi e di approfondimento, tra cui un confronto sul sistema 
sanitario tra Italia e Austria e un evento dedicato alla Costituzione italiana, in occasione della festa 
del 2 giugno. 

● Abbiamo lavorato sul tema del benessere mentale, con due incontri dedicati alla genitorialità 
all’estero e con il progetto Altrove, che ha affrontato il tema dell’espatrio dal punto di vista 
psicologico. 

● Abbiamo lanciato un nuovo questionario che porterà alla realizzazione del secondo Rapporto sulla 
Comunità Italiana in Austria. 

● Partecipato al festival di letteratura italiana La Fonte con una cooperazione per la presentazione 
della scrittrice Benedetta Tobagi.  

● E infine abbiamo partecipato alla Settimana della Lingua Italiana organizzando un mercatino 
solidale di libri usati e alla Settimana della Cucina Italiana con due eventi, uno dedicato alle radici 
in cucina e uno solidale, durante il quale abbiamo cucinato per i più bisognosi. 
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In totale ben sedici eventi, senza contare le numerose riunioni e il costante lavoro di comunicazione 
attraverso i nostri canali, il supporto ai connazionali che ci hanno contattato e le attività di 
rappresentanza presso le istituzioni per far sentire la voce della nostra comunità. 
 
Passando ora al 2025, anche per l’anno prossimo nel bilancio preventivo abbiamo già programmato 
varie attività, di cui vi accenno volentieri alcuni dettagli, anche per stimolare la nostra discussione. 
Cominciamo dalle iniziative che hanno già una data fissata: 
● A febbraio si terrà la terza edizione dell’ormai immancabile festa di Carnevale, dedicata a bambini 

e famiglie. 
● A fine febbraio parteciperemo nuovamente al festival La Fonte, supportandolo nella realizzazione 

di una presentazione e con uno spazio di presentazione del nostro Comitato.  
● In prossimità del 25 aprile e del 2 giugno organizzeremo due eventi per riflettere e celebrare 

queste ricorrenze fondamentali per il nostro Paese. 
● Inoltre, come per quest’anno, parteciperemo alle settimane della cucina e della lingua italiana nel 

mondo, rispettivamente a ottobre e novembre, realizzando almeno un evento per ciascuna 
occasione. 

Nel corso dell’anno proporremo come sempre anche incontri informativi utili a favorire l’integrazione 
della nostra comunità e almeno un incontro con gli italiani residenti fuori Vienna, con la preferenza, 
per il 2025, di visitare Innsbruck. 
Ci sono poi tre progetti che ci accompagneranno per tutto l’anno: 
● Il primo è la creazione di una guida informativa cartacea sulla vita in Austria, che prosegue il lavoro 

iniziato con le miniguide online “Lo sapevi che”. 
● Il secondo è un progetto dedicato all’analisi e al potenziamento dell’offerta di insegnamento della 

lingua italiana in Austria per bambini e ragazzi fino ai 18 anni con genitori madrelingua italiana. 
● Infine, l’ultimo progetto che vorremmo realizzare, e di cui oggi ritengo stiamo piantando il primo 

seme, è il “Forum Italia”: un workshop che coinvolgerà le diverse realtà della comunità italiana 
per analizzare sfide comuni e favorire la nascita di progetti condivisi. 

 
Prima di cedere la parola ai miei colleghi consiglieri e a voi, permettetemi di concludere con alcuni 
doverosi ringraziamenti: ai consiglieri del Comites, per l’impegno e il lavoro straordinario svolto anche 
quest’anno; a tutti coloro che hanno collaborato alla realizzazione delle attività – esperti, guide, artisti 
e volontari – e a chi ci ha ospitato nei vari incontri e riunioni; ai rappresentanti delle Istituzioni, che 
quest’anno ci hanno fornito un supporto fondamentale per la realizzazione di molte attività; e 
naturalmente alla comunità italiana in Austria, che con la sua partecipazione e i preziosi feedback ci 
stimola a fare sempre meglio. 
 
Grazie a tutti e buon lavoro. 

 
Paolo Manganiello 

Presidente Comites Austria 
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